

## La Palabra de CEPA

---



### **MATERIALISMO, CIENTIFICISMO Y ESPIRITUALISMO**

**Milton R. Medran Moreira\***

**Asesor de Relaciones Internacionales de  
CEPA**

Las doctrinas surgidas en el siglo XIX tenían características comunes. Todas ellas alimentaban una vocación globalizadora. Sus sistemastizadores creían sinceramente que su doctrina estaba predestinada a una rápida universalización. Marx pregonaba que las filosofías, hasta entonces, no habían hecho nada más que interpretar al mundo, correspondiendo al comunismo transformarlo en definitivo. Comte proyectaba un futuro estrictamente científico y llegaba a elevar la ciencia a la condición de religión de la humanidad.

**Y Allan Kardec?**

Espíritu lúcido, pedagogo de formación y racionalista por vocación, Kardec hizo una trayectoria rápida, partiendo de las mesas giratorias y de ellas evolucionando rápidamente a una sólida doctrina deísta, humanista y espiritualista. Tan claras les parecían las cuestiones propuestas por los espíritus, y por él sistematizadas con el nombre de espiritismo, que no le fue difícil suponer que, en muy poco tiempo, todo el mundo, al menos en Occidente, se volvería espírita, de la misma forma que para Marx todos serían comunistas y para Comte todos positivistas. Pero, lo que parece haber ocurrido es que ni Kardec, ni Marx ni Comte percibieron la existencia unos de otros, y, mutuamente, hayan subestimado la capacidad de que las otras doctrinas, que no la suya, también tenían que globalizarse.

En realidad, estas tres visiones de hombre y de mundo fueron las líneas maestras de grandes corrientes de pensamiento del fin del Siglo XIX a la actualidad. Materialismo, cientificismo y espiritualismo, con las contribuciones que, en cada una de esas vertientes, trajeron cientos de pensadores, teóricos y prácticos, presentando respetables propuestas que moldearon el comportamiento, el pensamiento y la acción del hombre de los Siglos XX y XXI.

La vocación globalizadora del espiritismo, alineada a los ideales progresistas y transformadores del Siglo XIX, se manifestó a través de su auto calificación de "Consolador prometido por Jesús". Bajo esta creencia, se revestió el movimiento espírita de un aura mesiánica, salvacionista y arrogante. Se creyó él, y en gran franja, aún se cree, el heredero directo del cristianismo decadente, capaz de restaurarlo, afirmándose como una "tercera revelación divina".

Moisés-Jesús-Espiritismo, en ese sencillo esquema estaría contenida toda la realidad del mundo. Esta predisposición hegemónica, pero fundada en una única cultura religiosa, terminó haciendo que el movimiento espírita prácticamente se olvidara de la amplitud de las propuestas de su fundador. Bien interpretado, por el conjunto de su obra, Kardec fue mucho más allá de la propuesta formulada por sus interlocutores espirituales ligados a la tradición cristiana. Conceptuó el espiritismo como una ciencia de consecuencias filosófico-morales, abierta a los avances del conocimiento y alineada con el progreso de la civilización en su natural camino hacia una ética universal.

Esta es la verdadera vocación del espiritismo, a pesar de algunas afirmaciones del tipo citado, que no representa más que las idiosincrasias y la sincera expresión de las influencias culturales y religiosas incrustadas en el alma de sus formuladores encarnados o desencarnados.

Es necesario actualizar el lenguaje. Donde se leía "consolador prometido por Jesús", se propone asimilar que el espiritismo, en sus líneas generales, descontando el entusiasmo de tantos cuantos han visto en él la creencia de todos, presenta propuestas que integran armoniosamente esa síntesis ya presente en el horizonte de los tiempos que amanecen.

En esta síntesis, al lado de consolidados principios de libertad, democracia, justicia y paz, habrá lugar para una sólida cultura del espíritu, de su inmortalidad y de su marcha progresista. Esto ha de resultar de la constatación de que las leyes de la materia son insuficientes para explicar toda la complejidad del Universo y del Ser inteligente. Aliado a ese sentimiento, el hombre medio deja de ver cualquier sentido mínimamente compatible con la razón y el sentido común, en los mitos en que reposan las creencias religiosas.

Si el conjunto de esas ideas todavía puede llamarse "espiritismo" no se sabe. Pero que son ideas profundamente consoladoras para la Humanidad hacia las que estamos caminando, de eso no parece quedar duda. Lo que, en su esencia, confirma las proyecciones de Kardec.

---

*\* Milton R. Medran Moreira es Abogado y periodista. Miembro del Centro Cultural Espírita de Porto Alegre. Ex-presidente de CEPA (2000/2008).*

## **Memoria de la CEPA: MOVIMIENTO DE CULTURA ESPÍRITA CIMA**

---

El CIMA por décadas viene ondeando las banderas de un espiritismo Kardecista, laico, progresista y humanista, dedicado a la enseñanza y divulgación de la filosofía espírita, promoviendo la transformación moral del ser humano a través de una propuesta refrescante, actual, de reforma interior que permita consolidar un nuevo orden social basado en valores universales de libertad, igualdad, justicia y fraternidad.



*David Grossvater*

Nace con la recuperación de la democracia en Venezuela el 20 de mayo de 1958. Inicialmente se funda con el nombre de Centro de Investigaciones Metapsíquicas y Afines, liderizado por el ilustre pensador polaco David Grossvater y otras fundamentales figuras del Espiritismo Venezolano, todas provenientes del Trincadismo\*, como: Luis Rivero, Blanca de Grossvater, José Heriberto Blanco, Manuel Massó, David Webel, Pedro Stagno, Olga de Rivero, entre otros.

Al llegar a la presidencia de CIMA, Grossvater ya se había separado de la E.M.E.C.U (Escuela Magnético Espiritual de la Comuna Universal) por discrepancias conceptuales y doctrinarias, como también por un rechazo a las estructuras arcaicas de esa Institución, aunque sentimentalmente siempre quedó unido a los espíritas pertenecientes a esa escuela, entre algunas causas, por el apoyo recibido a su llegada a Venezuela.

El Centro de Investigaciones Metapsíquicas y Afines, en principio surge con la idea de recoger los aportes positivos de todos los autores espíritas sin distinción, pero luego de un análisis crítico de los mismos; se crea bajo la consigna de "ESPIRITISMO LAICO" siendo su estandarte el Evolucionismo Anticreacionista. Cima concebido así, tendría entre sus principales objetivos sumar voluntades para el estudio y difusión de la doctrina espírita.

Si bien este grupo de estudiosos espíritas con un alto nivel de formación intelectual realizó un trabajo encomiable nacional e internacionalmente , mediante trabajos de investigación, redacción de escritos, conferencias ,

publicación de libros, es con la llegada de Jon Aizpúrua a la presidencia de CIMA, en 1974 una vez desencarnado David, quien desarrolla y lleva a cabo lo que sería una nueva y gran etapa para el Movimiento Espírita Venezolano. Mediante la actualización y el dinamismo que le imprime logra cristalizar profundos cambios de fondo y de forma, entre los que se encuentran :el proponer de inmediato a la asamblea de miembros la sustitución del significado de las siglas del cima establecido inicialmente, por el de Movimiento de Cultura Espírita CIMA, reivindicando así al espiritismo sin adjetivos como diría el pensador español Fernandez Colavida, pero de orientación Kardecista ,laico, libre pensador, humanista y progresista, otorgándole una identidad propia , autenticando sus objetivos , además de colocar al CIMA entre las Instituciones Espíritas de mayor prestigio y reconocimiento. Todos estos años de incondicional compromiso de Jon Aizpúrua con la Institución, grupos de entusiastas y avezados espíritas lo han acompañado a lo largo de su trayectoria en el CIMA, además de los ya nombrados, personalidades destacadas del espiritismo en Venezuela y conferencistas internacionales como: Juan Alvarez, Teresa de Alvarez, Pedro Barboza de La Torre, Alvaro La Torre, Ramón Barrios, Miguel Hernandez, Hebe de Hernandez, Antulio Malavé y mas recientemente, de los últimos tres lustros en adelante la inolvidable y entregada Yllanú de Aizpúrua, Yolanda Clavijo, Vicente Rios, Ivan Moreno, Victor Da Silva, Asunción Morales , Jesús Sierra y otros tantos líderes de gran mérito que han hecho posible que el Movimiento de Cultura Espírita CIMA arribe a sus 60 años dejando todo un legado de conocimientos, ampliando el bagaje intelectual y moral de miles de personas que han multiplicado a su vez los ideales contenidos en la filosofía Kardeciana, aportando a la sociedad un espacio para la cultura, el debate de ideas y primordialmente dirigido al mejoramiento del ser humano concebido como una entidad bio psico socio espiritual



De izquierda a derecha: Omar Giménez (Santa Rosa, Argentina); Juan Albino (San Juan, Porto Rico), Jon Aizpúrua (Caracas, Venezuela); Milton Medran (Porto Alegre, Brasil); Hebe de Hernández (Caracas) y Miguel Hernández (Caracas).

XIII Conferencia Espírita Panamericana – Maracay – Venezuela - 1988

su incuestionable y productiva gestión ha catapultado al CIMA como una Institución Espírita de vanguardia.

\* *Movimiento que tiene como referencia la obra de Joaquín Trincado Mateo (1866-1935), escritor Espírita español radicado en Argentina a partir de 1903.*

# 5to Encuentro de CEPA en Argentina

---

**“Evolución en la Incertidumbre”**

**Rafaela, Argentina  
10/11 de Agosto 2018**



## **Día 10 de Agosto:**

**Panel sobre esta temática a cargo del Lic. Jon Aizpurua y la Dra. Ana María Llamazares.**

**Abierto al Público en General, gratuito.  
Sala: Auditorio del Profesorado Joaquín V. Gonzalez, Rafaela, Santa Fe.**

**Hora: 20 hs.**

## **Día 11 de Agosto:**

**Charla a cargo de Ana María Llamazares. (Marco teórico)**

**El desafío de los Nuevos Tiempos  
De la ilusión de la certeza al disfrute de la incertidumbre**

**A las 10 hs en Sociedad Espiritismo Verdadero y Luego Siguen los Paneles.**

**Vivimos tiempos de crisis y transición. Un mundo está llegando a su fin, con todas las resistencias y tensiones que esto genera. Y otro nuevo, lentamente, está germinando cada vez con más presencia. Con mucho de dolor, con pasión y esperanza, pero bajo el signo de una vivencia que aún nos cuesta aceptar – y mucho menos disfrutar – la incertidumbre.**

**Desde comienzos del siglo XX asistimos a una convergencia de nuevos paradigmas, tanto en la ciencia como en el arte, la filosofía y la cultura en general, que marca el fin de las explicaciones mecanicistas y del determinismo, y junto con ellas, la caída de la ilusión realista de un mundo sólido y exclusivamente material, y del fundamentalismo de la certeza racionalista. Hemos entrado decididamente en la era de la energía, la virtualidad y la incertidumbre... Sin lugar a dudas esto ha significado una fuerte conmoción existencial y filosófica -la tan mentada “caída del fundamento”-; pero también abre otras posibilidades epistemológicas y plantea el desafío de llevarlas a la práctica.**

**Asumir la incertidumbre, no desde la angustia de la supuesta solidez perdida, sino como una condición de posibilidad, nos permite conectar con el gozo**

de acompañar la espontánea fluidez de la vida, y reconocer que es allí donde reside gran parte de su riqueza y su potencialidad creativas. La ambición de control y el miedo a perderlo, sólo generan frustración y sufrimiento.

En la charla exploraremos la dimensión paradigmática de este tema, pues consideramos que la comprensión es el punto de partida para generar un cambio de actitud que permita transformar lo que en un principio podemos sentir como un límite, en una posibilidad creativa y disfrutable.

#### **Paneles Temáticos:**

- **Incertidumbre en el ámbito de la Salud, finitud.** A cargo Dr. Eduardo Marzoni y Lic. en Psicología Lucía López.
- **Incertidumbre en el ámbito socio-económico y ambiental.** A cargo del Lic. Ariel Masut - Economista, Asesor YPF y miembro SEV.

#### **Dinámicas interactivas:**

Dado que durante las sesiones matutinas se presentará el tema en forma teórica y expositiva, desde las distintas perspectivas propuestas por la organización: la visión paradigmática; la salud y la finitud de la vida; y lo socio-económico y ecológico, se plantearán dinámicas vivenciales e interactivas para las sesiones de la tarde que retomarán estos mismos ejes temáticos y los desarrollarán a través de la participación activa de los asistentes.

Los resultados de las dinámicas interactivas, tanto teóricos, como prácticos o vivenciales, podrán ser integrados en las conclusiones de la Jornada.

Esperamos contar con la asistencia de espíritas de todo el continente que se sientan motivados a debatir esta temática a través de la metodología propuesta, entendiendo que es una problemática que nos atraviesa y nos invita a la reflexión compartida.

Nuevamente este espacio, el 5to Encuentro de CEPA en Argentina, propone un ámbito abierto de encuentro de espíritas de toda la región, que propicie una interacción inteligente, profunda y productiva, con el objeto de renovar nuestros lazos de amistad y al mismo tiempo, nos permita adquirir herramientas necesarias para un mejor vivir dentro de la evolución solidaria que plantea el espiritismo.

Quedan todos invitados para el 10 y 11 de Agosto de 2018 a nuestra Institución: Espiritismo Verdadero, en Rafaela, Santa Fe, Argentina.

**COMISIÓN ORGANIZADORA 5to ENCUESTRO DE CEPA EN ARGENTINA**

## NUEVOS DELEGADOS

En esta gestión, con Jacira Jacinto da Silva en la presidencia de la CEPA Asociación Espírita Internacional, ya fueron nombrados 29 Delegados Especiales,



*Figura 1: Jacira y Yolanda Clavijo*

siendo 5 en Argentina, 7 en Brasil, 4 en España, 1 en Puerto Rico y 12 en Venezuela.

Durante la realización del III Encuentro Espírita Iberoamericano, realizado en la ciudad de Vigo, Galicia, España, del 28 al 30 de abril de 2018, la CEPA promovió la entrega de los certificados de los Delegados Especiales nominados el 26 de Enero de 2018.

En la Figura 1, Yolanda Clavijo Blas, Asesora Especial (Movimiento de Cultura Espírita CIMA), recibe de las manos de Jacira Jacinto da Silva (izquierda), Presidente de la CEPA, el certificado de los nuevos delegados en Venezuela: Ydalia Torrealba, Conchita Delgado y Aida Chávez de Ochoa.

En la Figura 2, la foto muestra a Jacira (a la izquierda), con Juan Antonio Torrijo Latorre, Vicepresidente de la Región Europa (centro), que entrega el certificado a Nieves Granero Sánchez, España.



*Figura 2: Jacira, Juan Antonio y Nieves*

## Rescate de documentación histórica

El periódico OPINIÃO del CCEPA (Año XXIV - Núm. 263 - Junio 2018), publicó una importante noticia para el movimiento espírita, referente al rescate de abundante documentación, hasta la fecha en poder del Instituto Canuto de Abreu, sobre la vida y obra de Kardec. OPINIÃO relata que al finalizar el evento celebrado el pasado 26 de mayo, fecha en que fue lanzada la traducción de “La Génesis”, publicada originalmente por Allan Kardec, la Fundación Espírita André Luiz (FEAL), informó que la institución celebró con el citado Instituto el compromiso de la digitalización, traducción y rescate de amplio material recogido por Silvino Canuto



de Abreu\* (foto), incluyendo cartas, documentos e imágenes sobre la vida del fundador del espiritismo, antes de la II Guerra Mundial, período en el que muchos documentos fueron destruidos. Todo ese trabajo será llevado a cabo a través del Centro de Documentación y Obras Raras de la FEAL.

Escribe "Opini3n", que seg3n el investigador y escritor paulista, Paulo Henrique de Figueiredo, informador de Radio Boa Nova y de TV Mundo Maior, de la FEAL, manifiesta que se trata de un acervo de m3s de 700 documentos, que est3 siendo transferido a la citada Fundaci3n para su custodia y posterior digitalizaci3n, traducci3n y publicaci3n: *"Todo ser3 hecho p3blicamente, con absoluta transparencia"*, expresa Paulo Henrique. Para tan ingente trabajo, se est3 montando un laboratorio, provisto de moderna tecnolog3a, con el fin de que esos documentos in3ditos sean conocidos por los espiritistas del mundo entero. Ser3 un trabajo que implicar3 a traductores, peritos y especialistas de las 3reas m3s diversas.

*\* Silvino Canuto de Abreu (Taubat3, SP, 19 de enero de 1892 - S3o Paulo, 2 de mayo de 1980) fue farmac3utico, abogado, m3dico e investigador esp3rita brasile3o.*

## Harmonia reaparece

**HARMONIA** La "revista Harmonia" reaparecer3 en breve, seg3n informaci3n publicada en la web [www.comkardec.net/revistaharmonia/](http://www.comkardec.net/revistaharmonia/).

Circulando desde junio de 1987 y editada en Grande Florian3polis (SC), Brasil, estuvo hist3ricamente vinculada a la Asociaci3n de los Divulgadores del Espiritismo de Santa Catarina (ADE-SC), entidad que forma parte de la Asociaci3n Brasile3a de Divulgadores del Espiritismo (ABRADE). Se edit3 desde junio de 1987 hasta julio de 2010, con una tirada de 500 ejemplares, dejando de circular por problemas t3cnicos y financieros.

Tiene un numeroso equipo de articulistas, colaboradores y reporteros, todos voluntarios, tanto en Brasil como en algunos pa3ses del Exterior (Alemania, Argentina, Colombia, Espa3a, Estados Unidos, Francia, Jap3n, Portugal y Venezuela).

Cuenta, desde hace muchos años, con un Consejo Editorial constituido por espíritas cualificados, con experiencia doctrinaria, y expertos en comunicación social, para la definición de temas, pautas y artículos.

Reaparece en formato electrónico, manteniendo la misma calidad gráfica y de contenido, para continuar defendiendo el carácter genuino del trabajo de Allan Kardec, preservándolo de injertos, adulteraciones y elementos que no pertenezcan al contenido espírita, como filosofía espiritualista de bases científicas y consecuencias morales.

El editor de la revista, Marcelo Henrique Pereira, Delegado Especial de CEPA en Florianópolis - Santa Catarina - Brasil, hace un llamamiento a los integrantes de CEPA para que colaboren enviando material y divulgando este valioso trabajo, así como informando de los enlaces de las ediciones y de los textos que en el futuro estarán disponibles.

Para enviar textos, materias, reportajes o sugerencias sobre enfoques (pautas), entrar en contacto por correo electrónico [contato@comkardec.net](mailto:contato@comkardec.net).

Para consultar el documento con el patrón de textos para la publicación en la REVISTA HARMONIA, haga clic [AQUÍ](#).

## **Boletín Informativo CEPA Newsletter**

Organismo oficial preparado por la Oficina de Comunicación de la CEPA - Asociación Espírita Internacional

### **Consejo Editorial**

Arthur Chioro, Dante López, Gustavo Molfino, Herivelto Carvalho, Jon Aizpúrua, Jose Arroyo, Mauro Spínola, Milton Medran, Néventon Vargas y Salomão Benchaya.

<http://cepainternacional.org>